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14 建造業議會

「我非常榮幸獲委任為新一屆建造業議會主席帶領業界砥勵前

行。我將發揮我在香港建造業所累積的數十年經驗，尤其是於

行業科技革新、推動建築數碼化及智能化發展上的豐富經驗，

帶領議會創造一個在科技創新及行業安全上更具強度和韌性的

作業環境。」
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我特別感謝前任主席陳家駒先生在過去六年帶領

議會創出多項佳績，為我們未來的工作，無論是推

動改革創新或提升生產力都奠下良好基礎。

香港面對未來十年龐大的工程量以及行業老化帶

來的雙重挑戰，我們必須敢於創新，善用科技同時

吸納人才，推動行業年青化。在未來數年我將致力

推動香港成為區內，甚至整個亞洲的創新及科技

中心，打造香港成為亞洲最佳智慧城市，透過創新

建築技術為市民締造更優質居住環境。同時我亦

會就建築安全方面努力，保障工友亦改善業界形

象。

無懼艱辛 破浪前行

新冠疫情多次反撲，作為極易受疫情影響的行業，

建造業議會為保障業界正常作業責無旁貸！為了

確保前線工友的安全，議會自2021年起已積極鼓

勵從業員定期進行檢測及接種疫苗，以及時截斷

病毒傳播鏈。建造業亦多次採用創新建築技術如：

「組裝合成」建築法，在極短時間內興建了竹篙灣

檢疫設施及北大嶼山醫院香港感染控制中心。至

2022年第五波新冠疫情侵襲之際，建造業界毫不

畏懼，肩負起抗疫重任，再次使用創新建築技術，

以破紀錄時間建成多個社區隔離設施，為正在奮

力抵抗疫情傳播的香港提供最強支援。

創新思維 引領發展

建造業近年面對勞動力、生產力及安全等重重壓

力，議會亦不違餘力引領業界破舊立新，利用創新

科技衝破固有思維，為業界開拓長遠而可持續發

展的理想前景。

加強建造業創新科技發展是議會提升建造生產力

的重要方針。多年來，議會不違餘力引領業界創

新，其中由議會管理的建造業創新及科技基金政

府在今年度的《財政預算案》中，建造業創新及科

技基金獲注資12億元，期望透過提升新技術能力，

從生產力、建造質素、工地安全與可持續發展多方

面帶動業界革新。

建造業數碼化是香港未來發展路向的首要條件。議

會特意聯同國際專家以及主要業界持份者合作，

制定《建造業數碼化路線圖》，內容涵蓋智慧數據

共享、智慧規劃及設計、建築信息模擬智慧呈交、

智慧場外預製及運送、智慧工地管理和智慧資產

及設施管理等六個應用領域，配合香港智慧城市

藍圖2.0，積極推廣智能概念及創新科技，以促進

建造業的可持續發展。
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議會在過去數年間，以達致建築工業化、善用創新

科技和數碼化為目標，其中所引進的「組裝合成」

建築法（MiC）發展理想，目前香港有超過70個MiC

項目正在建設或於籌備中。業界更於抗疫期間，善

用所累積的經驗，採用MiC技術迅速建成了多項抗

疫設施，實踐科技，為本港抗疫工作作出貢獻，亦

大大提升了社會對MiC技術的認知，對MiC發展奠

下良好基礎。

展望未來，我們憧憬各式創新建築技術如：「組裝

合成」建築法及數碼建築技術等，可於本港進一步

落地深耕，為業界開拓長遠而可持續發展的理想

前景。

議會今年亦將舉辦三年一度的旗艦活動「建造創新

博覽會2022」（創博會），在一連四日的建造創新方

案展覽及研討會，將推介世界各地的先進建築技

術，成為推動業界交流合作的平台，從中發掘更多

商機。

專業團隊 並肩而行

本港未來有眾多項大型項目上馬，如「北部都會區

發展策略」和「明日大嶼願景」，都將為業界帶來海

量機遇。為應對香港未來十年的龐大建造量，最新

一期財政預算案撥款10億元以加強建造業人力供

應。議會藉此冀加強業界的生產力，提升行業專業

形象，吸引人才加入。

香港建造學院除了繼續提供適合各階層從業員的

培訓課程外，亦不斷就市場狀況推出適切的合作訓

練，例如：透過擴大與行業承建商共同進行的「合

作培訓計劃」，以「先聘請，後培訓」的策略吸引人

才，為建造業增加人手供應，以解決業界目前人手

短缺的問題。另一方面，議會亦正不斷努力，為工

友提升技能，打造更「專業化」的事業發展方向，

包括：香港建造學院為前線工友和管理人員提供

了一系列獲認證為香港資歷架構第二、三和四級

的課程，學院更與香港都會大學簽訂了合作意向

備忘錄，研究與本地大學合辦兼讀制學位課程。

希望藉著清晰的晉升階梯，通過技術及學歷同步

提升，吸引更多優秀的年青人加入建造業，成為未

來建造業界的中流砥柱。
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開展未來 共謀發展

香港致力於2050年前實現碳中和，而自2017年起，

議會每年均推出一項推動可持續發展的措施，冀

助力業界發展低碳及環保建築。議會於2019年建

立的「建造業議會碳評估工具」，協助業界有系統地

量度建築用料及施工過程的碳足印，為香港的建

築環境建立一個全面的「碳表現資料庫」，配合「綠

色產品認證」平台，以評估建築施工材料的環保表

現。隨著議會成功推出「建造業議會可持續金融認

證計劃」，冀望為建造業構建一個通用框架和簡易

的評估系統，支持業界在香港及大灣區透過可持

續金融的工具發展更多綠色建設項目，帶動香港

可持續發展的步伐。

另外，為擴闊業界的發展空間，議會亦著意開拓新

商機。大灣區是未來的世界級灣區，亦是香港建造

業和年青人未來大展所長的好地方。儘管受疫情

影響，為大灣區的人員流通帶來了阻礙，但議會將

繼續協助業界在區內探索並建立供應鏈網絡，並設

立大灣區聯絡處，為業界築起與大灣區建造伙伴

聯繫的橋樑。議會同時亦推出大灣區建造拓展平

台，加強本地和大灣區建造業從業者之間的溝通

與合作，為建築公司開拓大灣區商機。今年12月舉

行的創博會，預計可以吸引超過250名參展商外，

更可鼓勵本地、大灣區與海外公司的業務合作。

最後，我謹在此衷心感謝議會成員、各委員會成員

和全體員工，在疫情嚴峻的時期，依然堅守崗位，

履行任務。所謂「千里之行，始於足下」，我深信在

發展局和香港建造業界的信任與支持下，議會將

以一步一腳印，與業界攜手乘風破浪，為香港建造

業開創更美好的未來。

何安誠工程師

建造業議會主席

 （2022年2月1日履新）

2022年5月


